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DROITS DE REPRODUCTION 

 

Cette brochure pourra être reproduite entièrement ou en partie et sous quelque forme 

que ce soit à des fins pédagogiques ou non commerciales sans autorisation préalable de la part 

du CJARC, à condition que la source soit mentionnée. Cette brochure ne peut être vendue ou 

utilisée à quelque fin commerciale que ce soit sans l’accord préalable par écrit du CJARC. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



INTRODUCTION 

Les 17 Objectifs de Développement Durable (ODD) ont été adoptés par les Nations 

Unies pour améliorer les conditions de vie des populations tout en préservant une meilleure 

qualité de vie pour les générations futures. Parmi ces populations figurent en bonne place les 

personnes handicapées. A cet effet, le Cameroun a développé plusieurs initiatives qui visent à 

protéger et promouvoir un développement inclusif en faveur des personnes handicapées. C’est 

dans ce cadre que le CJARC travaille depuis plus de 30 ans pour apporter sa contribution à 

l’épanouissement et l’autonomisation des personnes handicapées en général et des non-voyants 

en particulier. 

Conscient que l’accès à la bonne information est à la base de tout processus de 

développement, le CJARC a élaboré, avec l’appui du GEF Small Grants Programme-PNUD, 

ce support d’information pour aider les personnes handicapées visuelles à accéder facilement à 

l’information de base sur les ODD dans un langage qui leur est propre et cher : le Braille. 

Ce document est totalement inclusif. C’est-à-dire qu’il est accessible aux personnes voyantes 

(lecture en noir), non-voyantes (lecture en braille), à celles qui lisent le braille français d’un 

côté et à celles qui lisent le braille anglais de l’autre côté. Une version audio sera également 

disponible pour tout le monde et pour les personnes non-voyantes qui ne savent pas encore lire 

le braille.  

Bonne lecture et que le contenu de ce support soit diffusé à un maximum de personnes 

handicapées, leur famille, leurs encadreurs et le grand public, dans une logique d’inclusion 

sociale.  

 

Le Directeur Général du CJARC  

 

 

 

 

 

 

 



 

  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



LE BRAILLE, UN OUTIL INDISPENSABLE ET UNIVERSEL POUR LES 

AVEUGLES ET LES MALVOYANTS 

 

4 janvier 2019, New York 

          Afin de sensibiliser le public à l’importance du braille pour des centaines de millions de 

personnes vivant avec une forme de déficience visuelle, les Nations Unies célèbrent, ce 

vendredi, la première Journée mondiale du braille. 

Dans le monde, 39 millions de personnes sont aveugles et 253 millions supplémentaires 

ont une déficience visuelle. Pour ces personnes, le braille fournit une représentation tactile des 

symboles alphabétiques et numériques leur permettant de lire les mêmes livres et périodiques 

imprimés que ceux disponibles en version texte. 

En novembre 2018, l’Assemblée générale des Nations Unies a décidé de proclamer le 4 janvier 

Journée mondiale du braille comme un moyen de concrétiser pleinement les droits 

fondamentaux des personnes aveugles ou malvoyantes, et de mettre au premier plan la langue 

écrite comme un préalable indispensable à la promotion des droits fondamentaux. 

Selon l’Organisation mondiale de la santé (OMS), les personnes malvoyantes sont souvent plus 

susceptibles de connaître des taux plus élevés de pauvreté, pouvant mener à des inégalités tout 

au long de leur vie. 

Le braille, méthode de lecture équivalente aux caractères imprimés pour les personnes 

voyantes 

Le braille a été inventé par le Français Louis Braille. Il n’est pas né aveugle mais l’est 

devenu très jeune à la suite d’un accident. Il a amélioré un système d’écriture déjà mis en place 

par Charles Barbier appelé sonographie. Il a mis en place un code alphabétique construit 

uniquement à partir de 2 rangées de 3 points, permettant 64 combinaisons et comprenant 

l’alphabet, les accents, la ponctuation, les caractères musicaux et mathématiques. Le braille est 

donc une méthode de lecture et d’écriture qui équivaut aux caractères imprimés pour les 

personnes voyantes. 

La Convention des Nations Unies relative aux droits des personnes handicapées (CPRD) 

cite le braille comme moyen de communication et le considère comme essentiel dans les 

domaines de l’éducation, de la liberté d’expression et d’opinion, de l’accès à l’information et 

de l’inclusion sociale de ceux qui l’utilisent. 

Afin de promouvoir des sociétés plus accessibles et plus favorables au handicap, l’ONU 

a publié son premier rapport phare sur le handicap et le développement l’année dernière, à 



l’occasion de la Journée internationale des personnes handicapées. Le Secrétaire général de 

l’ONU, António Guterres, a exhorté la communauté internationale à jouer un rôle important 

pour combler les lacunes. 

« Réaffirmons notre engagement à œuvrer ensemble pour un monde inclusif et 

équitable, dans lequel les droits des personnes handicapées seront pleinement réalisés », a-t-il 

déclaré. 

Source : ONU Info 

 

 

 

 



 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



PRÉSENTATION DU CJARC 

Le Club des Jeunes Aveugles Réhabilités du Cameroun (CJARC) est né le 04 août 1988 

à l'initiative de deux jeunes aveugles, Coco Bertin MOWA et Martin Luther AMAHATA 

ADIBITA. Il est déclaré comme association sous le récépissé n° 001263 du 20 septembre 1990. 

Par arrêté No0000045/A/MINATD/DAP/SDLP/SONG du 19 février 2013, il devient ONG. En 

2014, il accède au statut consultatif spécial de l’ECOSOC. En 2017, il obtient l’agrément d’OSP 

par arrêté n° 2017/AS/0002/A/MINAS/SG/DPPHPA/SDRPH/SESIS du 17 février 2017 

l’autorisant à exercer en qualité d’œuvre sociale privée. Le CJARC s’est donné la mission 

d’œuvrer dans un cadre inclusif, à la réhabilitation et l’épanouissement complet des personnes 

en général et en particulier celles en situation de handicap visuel. Dans cette perspective, 

l’éducation et la formation sont au centre de ses activités, de manière à répondre au besoin 

d’insertion scolaire et socioprofessionnelle des membres. Motivé par la situation préoccupante 

de marginalisation dans laquelle vivent les personnes handicapées en général et les non-voyants 

en particulier, il s’est assigné la mission d’aller à la rencontre de la masse des personnes 

aveugles dont regorge le Cameroun, depuis les métropoles jusqu’aux contrées reculées en vue 

de leur réinsertion sociale et économique. 

La vision de l’ONG est d’avoir une société inclusive où la personne handicapée en 

général et visuelle en particulier participe activement et pleinement au processus de 

développement. 

Sa principale mission est de soutenir dans un cadre inclusif, la construction d'un espoir, 

l'autonomisation des personnes à besoins spéciaux pour leur propre prise en charge, à travers 

l'éducation, la formation, les appuis et la mobilisation des acteurs. 

Le projet développé dans le cadre du GEF Small Grants Programme (SGP) du PNUD 

rentre en droite ligne de son plan stratégique 2016-2020 et notamment l’axe stratégique 1 

Prévention du handicap et ses conséquences et l’axe stratégique 2 Education, formation 

professionnelle et emploi. L’appui financier du SGP pour sa mise en œuvre est de 21 571$US 

suivant la convention de subvention N° CMR/SGP/OP6/Y5/CORE/PWD/2019/01. 

  



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



PRÉSENTATION DU GEF SMALL GRANTS PROGRAMME 

 

Le Fonds pour l’Environnement Mondial (FEM), créé en 1991, avec pour objectif 

d’aider à la protection de l’environnement mondial et de promouvoir ainsi un développement 

durable et écologiquement rationnel, réunit 182 pays. Le FEM est en partenariat avec des 

institutions internationales, des organisations non gouvernementales et le secteur privé pour 

s’attaquer aux problèmes environnementaux à caractère mondial.  

Organisme financier indépendant, le FEM accorde des financements aux pays en 

développement et aux pays en transition pour des projets concernant la biodiversité, le 

changement climatique, les eaux internationales, la dégradation des sols, la couche d’ozone et 

les polluants organiques persistants. Le FEM est aujourd’hui la principale source de 

financement des projets d’amélioration de l’état environnemental du globe. 

Le Programme de Micro Financements du Fonds pour l’Environnement Mondial 

(PMF/FEM) connu sous l’acronyme anglo-saxon GEF Small Grants Programme, a été lancé en 

1992 pour promouvoir les initiatives des communautés à la base afin de répondre aux problèmes 

de l’environnement mondial. Le GEF Small Grants Programme vise à obtenir des avantages 

pour l’environnement mondial dans les différents domaines d’intervention du FEM par un appui 

financier à la mise en œuvre des initiatives communautaires. 

Financé par le Fonds pour l’Environnement Mondial (FEM) et mis en œuvre par le 

Programme des Nations Unies pour le Développement (PNUD) au nom du partenariat du FEM, 

le GEF SGP est présent dans 125 pays et a octroyé près de 210 000 micro financements aux 

projets communautaires dans les pays en développement à travers le monde. 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

LES 17 ODD EN BRAILLE FRANÇAIS INTÉGRAL 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



CONCLUSION 

 

Ces 17 Objectifs de Développement Durable (ODD) présentent ainsi de nombreux défis 

à relever en faveur d’un monde plus juste, plus équitable et durable. Ces objectifs ambitieux ne 

peuvent se relever qu’en s’engageant pleinement et en mobilisant chacune et chacun à cette 

noble tâche, si essentielle pour l’avenir. Chaque personne, en tant que citoyen du monde, est 

appelée à se mobiliser et à œuvrer en ce sens. Voilà pourquoi il est important de n’oublier 

personne et de s’adresser à tous, d’où ce document inclusif. Cela est fondamental car cela 

permet de sensibiliser les personnes handicapées à ces problématiques, et plus encore, de 

reconnaître leur rôle de citoyen et de les inclure pleinement dans ce processus de développement 

dans lequel elles ont leur place à prendre. Nous espérons que d’autres initiatives de ce type 

auront lieu afin de s’adresser aux personnes souffrant d’autres types de handicap afin de toucher 

le public le plus large possible.  

Puisse ce document être un premier pas vers la mise en pratique concrète de ces 17 

Objectifs de Développement Durable, vers une amélioration durable des conditions de vie et 

vers un monde meilleur !   
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REPRODUCTION RIGHTS 

This document can partly, completely and in any form be reproduced for educational or 

non-commercial purposes without prior authorization from CJARC, provided the source is 

mentioned. It should not be sold or used for any commercial purpose without the written consent 

of CJARC. 

 

 

 

 

 

 

 



 

INTRODUCTION 

The 17 Sustainable Development Goals (SDGs) were adopted by the United Nations to 

improve on the living conditions of the present populations while preserving a quality standard 

of life for future generations. Among these populations are people with disabilities. At such, 

several initiatives have been developed by Cameroon aimed at protecting and promoting 

inclusive development for people with disabilities. It is in this context that, for over 30 years, 

CJARC has been working to make its contribution to the development and empowerment of 

people with disabilities in general and the visually impaired in particular. 

Aware that access to the right information is the base of any development process, with 

the support of the GEF Small Grants Program-UNDP,  CJARC has developed, this information 

document to ease the access of people with visual disabilities to basic information on the SDGs 

in a language of their own and dear to them: Braille. 

This document is inclusive in that, it is accessible to both the visually impairs and sighted people 

(That is, sighted people reading in black) the visually impairs reading in Braille), and both the 

French and English braille readers. An audio version is also available for everyone and for the 

visually impairs who cannot yet read Braille. 

In a logic of social inclusion may the content of this document be distributed to a 

maximum of disabled people, their families, their supervisors and the general public? 

Happy reading  

The General Manager of CJARC 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



BRAILLE, AN ESSENTIAL AND UNIVERSAL TOOL FOR THE BLIND 

AND VISUALLY IMPAIRED 

January 4, 2019, New York 

The United Nations is celebrating the first World Braille Day this Friday, to raise awareness of 

the importance of Braille for hundreds of millions of people living with forms of visual 

impairment, 

Worldwide, 39 million people are blind and an additional 253 million are visually impaired. 

For these people, Braille provides a tactile representation of the alphabetical and numerical 

symbols allowing them to read the same printed books and documents as those available in text 

version. 

In November 2018, to implement the human rights of blind and partially sighted people, and to 

recognize written language as essential to the promotion of fundamental rights, the United 

Nations General Assembly decided to proclaim January 4 as the World Braille Day.  

According to the World Health Organization (WHO), the visually impaired are often more 

likely to experience higher rates of poverty, which can lead to inequality throughout their lives. 

Braille, a reading method equivalent to printed characters for sighted people 

Braille was invented by a French man Louis Braille. He was not born blind but as a result of an 

accident, he became blind at a very young age. He improved a writing system already 

implemented by Charles Barbier called sonography. He set up an alphabetical code built only 

from 2 rows of 3 points, allowing 64 combinations and including the alphabet, accents, 

punctuation, musical and mathematical characters. Braille is therefore a reading and writing 

method that is equivalent to the characters printed for sighted people. 

The United Nations Convention on the Rights of Persons with Disabilities (CPRD) cites Braille 

as a means of communication and considers it essential in the areas of education, freedom of 

expression and opinion, access to information and social inclusion of those who use it. 

To promote a more accessible and disability-friendly societies, on the International Day of 

Persons with Disabilities last year, the United Nations released its first main report on disability 

and development. The UN Secretary-General António Guterres urged the international 

community to play an important role to reduce the gaps. He declared: 



  "Let us reaffirm our commitment to work together for an inclusive and equitable world in 

which the rights of people with disabilities will be completely realized,". 

Source: UN Info 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



PRESENTATION OF CJARC 

The Club of Young Rehabilitated Blinds of Cameroon (CJARC) was created on the 04 

of August 1988 on the initiative of two young blind people, Coco Bertin MOWA and Martin 

Luther AMAHATA ADIBITA. Under the receipt n ° 001263 of September 20, 1990 it was 

declared as an association by, decree No0000045 / A / MINATD / DAP / SDLP / SONG of 

February 19, 2013. It became an NGO In 2014, gained the status of special consultant of 

ECOSOC In 2017, he obtained the approval of OSP by decree n ° 2017 / AS / 0002 / A / MINAS 

/ SG / DPPHPA / SDRPH / SESIS of February 17, 2017 authorizing him to practice as a private 

social worker. The CJARC has given itself the mission to work in an inclusive framework, for 

the rehabilitation and the complete development of people in general and in particular those 

with visual disabilities. In order to meet the members' need for educational and socio-

professional integration, education and training are at the center of its activities. Motivated by 

the marginalized situation in which people with disabilities live in general and the visually 

impairs in particular, he assigned himself the mission of going towards the masses of visually 

impaired people in all zones of Cameroon, from towns to remote regions to insure their social 

and economic reintegration. 

The NGO’s vision is to have an inclusive society where people with disabilities in 

general and people with visual disabilities in particular actively and fully participate in the 

process of development. 

Its main mission is to support, in an inclusive framework, hope building and the 

empowerment of people with special needs for their own care through education, training, 

support and mobilization of actors. 

The project developed within the framework of the GEF Small Grants Program (SGP) 

of the UNDP is in line with its strategic plan 2016-2020 particularly axe 1 of the strategic plan 

on the Prevention of handicap and its consequences and axe 2 on Education, vocational training 

and employment. The SGP financial support for its implementation is 21 571 US $ in 

accordance to the agreement of the grant following the ° CMR / SGP / OP6 / Y5 / CORE / PWD 

/ 2019/01. 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



PRESENTATION OF THE GEF SMALL GRANTS PROGRAM 

The Global Environment Facility (GEF), created in 1991, with the objective of helping to 

protect the global environment and promote sustainable development, the Global Environment 

Facility (GEF) brings together 182 countries. The GEF partner’s with international institutions, 

non-governmental organizations and private sectors to tackle global environmental issues. 

As an independent financial agency, the GEF provides funding to developing countries 

and countries in transition for projects related to biodiversity, climate change, international 

waters, land degradation, the ozone layer and persistent organic pollutants. The GEF is now the 

main source of funding for projects on the improvement of the global environment. 

The Micro Funding Program of the Global Environment Facility (PMF / GEF) known 

in English as GEF Small Grants Program, was launched in 1992 to promote initiatives by 

grassroots communities in order to respond to problems of global environment. The GEF Small 

Grants Program aims at obtaining benefits for the global environment in the various fields of 

intervention of the EGF by providing financial support for the implementation of community 

initiatives. 

Financed by the Global Environment Facility (GEF) and implemented by the United 

Nations Development Program (UNDP) on behalf of the GEF partnership. the GEF SGP is 

present in 125 countries and has granted nearly 210,000 micro finances to community projects 

in developing countries around the world. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

THE 17 GOALS IN ENGLISH BRAILLE 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 



CONCLUSION 

These 17 Sustainable Development Goals (SDGs) present numerous challenges to be 

adjusted in favor of a fairer, an equitable and sustainable world. These objectives can only be 

achieved through the full commitment and mobilization of each and every one to this noble 

task, so essential for the future. As a citizen of the world, everyone is called upon to mobilize 

himself and work towards this. The reason for the production of this inclusive document is to 

insure that, no one is left out. This is fundamental because, it creat awareness of these issues 

among people with disabilities and more importantly to recognize their role as citizens and to 

fully include them in this process of development in which they have their place. Our hope is 

that such initiatives be multiply to address people with other types of disabilities in order to 

reach the widest possible audience. 

May this document be a first step towards the practical implementation of these 17 

Sustainable Development Goals, towards a sustainable improvement of living conditions and 

thereby, a better world! 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 


